

LA PROTESTA HUMANA

Periodico anarquista

SUSCRIPCIÓN
Trimestre \$ 1,00
Semestre 2,00
Año 4,00
Pago adelantado

Se sale todos los Sábados

Número suelto: DIEZ CENTAVOS

Dirección:
G. LAFARGA
Calle Rivadavia 1784
BUENOS AIRES

BUENOS PRINCIPIOS

Grande fué nuestra satisfacción cuando, despues de leer las estulticias presentadas á la cámara de diputados por el episcopado argentino pidiendo el rechazo del proyecto de ley del divorcio, próximo á discutirse, nos encontramos en *La Nación* del día 17 con un artículo de Francisco Igarzábal, relativo al mismo asunto. El disgusto que á toda persona sensata produce la huera disertación de los monseñores encuentra digna compensación en este sesudo artículo, llamado por la fuerza de los argumentos y por el elevado criterio con que está trazado, á producir enormes ronchas en la bien cuidada epidermis de los que á principios del siglo XX continúan argumentando en nombre de Nuestro Señor Jesucristo y del Evangelio de San Mateo, cap. XIX vers. 5 y 6. No pretendemos discutir ahora la cuestión del divorcio: para nosotros es un asunto sin trascendencia en el inmenso campo de las reivindicaciones proletarias y apenas marca un grado en la emancipación política de la mujer; como elemento de progreso, como eslabón de la extensa cadena que debe conducirnos á un sensato modo de convivencia, el divorcio, más que aceptable es indiscutible, toda vez que con él se rinde un pequeño tributo á las leyes biológicas en que descansa la vida orgánica y se imprime á la moral doméstica un movimiento de avance perfectamente encajado en las necesidades sociales. Queremos, simplemente, recoger una frase que Igarzábal estampa en su conceptuoso artículo sin apercibirse, quizás, de su alcance y de cuanto significa en favor de las ideas modernas rabiosamente perseguidas por la marea de cretinismo contra la cual Igarzábal levanta un dique con su artículo, y anatematizadas tal vez por el mismo Igarzábal.

Muy ignorante de nuestra monumental y rica bibliografía será quien no sepa que los anarquistas sostenemos é demostramos científica, lógica y filosóficamente que la autoridad es la fuente de todas las desdichas y crímenes sociales, y que la ley, emanación directa, necesaria é inevitable de la autoridad, ha sido, es y será mientras la ignorancia de los unos y la malicia de los otros la sustenten y respeten, el grueso muro que separe á la familia humana del progreso material, moral é intelectual á que tiene perfecto derecho y para el que está suicientemente preparada.

El resultado de este innegable principio por nosotros defendido con todos los elementos asequibles á la inteligencia, ha sido que llevaríamos al terreno de la lucha social otro principio eminentemente práctico, de terminación sintética, esencial, de las determinaciones positivas que fluyen de la vida á medida que ésta se vá libertando de las trabas que la encadenan al pasado bárbaro, hirsuto, morganiano. Este principio, transformado en táctica de combate y en arma eficiente de conquista, consiste en afirmar y probar científica é historicamente que para aniquilar esta mentira criminal y horrorosamente trágica que los bien hallados catifican pomposamente de sociedad civilizada, no sólo es necesario prescindir de la ley sino ir contra ella, socavarla, tender á su abolición en todos los momentos y circunstancias. Por esto estamos á tanta distancia del socialismo y nos hemos hecho tan merecedores de su excomunión como de la de los prepotentes cuyos bastiones aparenta escalar el socialismo: por esto también hemos colocado al socialismo degenerado en los extramuros de la democracia.

Lo que á esto responden burgueses y socialistas-demócratas no tenemos necesidad de repetirlo ni de refutarlo ahora: esto último lo hicimos mil y una vez sin que hayamos conseguido vencer el rebiandecimiento intelectual y los prejuicios en que unos y otros están como engolfados.

No sabemos si Igarzábal es anarquista ó no, ni nos interesa saberlo: los títulos nada prometen de por sí, nada representan cuando no van secundados por los hechos. Si así se

titulara no por eso nos fascinaría, pues en nuestras filas, como en todas, hay sujetos que jamás debieran haber tomado el nombre de anarquistas, y fuera de ellas los hay que proceden como si lo fueran de verdad; pero si no lo es, en el artículo de referencia se expresó como si lo fuese.

Ha dicho Igarzábal que una sociedad será tanto más feliz cuanto menos leyes la reatan. La frase, aunque incompleta y defectuosa no deja de ser sugerente y digna de ser recogida por nosotros, que no estamos acostumbrados á escuchar estos conceptos de labios adversarios. Es defectuosa porque acusa desconocimiento ó falso concepto de los fines legislativos, pues las leyes no serían tales si no entrañaran una obligación, ni su observancia sería un hecho factible si una fuerza organizada exprose no obligara á ello. De cualquier modo la frase es valiosa, sino por su profundidad, puesto que esa, y muchas otras pasaron entre nosotros á ser lugares comunes—por la precedencia y por venir estampada en un diario que en tan malas manos ha caído.

Porque si una sociedad es tanto más feliz cuanto menos leyes la reatan, la supresión total de las leyes traerá lógicamente el *sumum* de la felicidad social. En esto no hay silogismo forzado ni retórica de arcade embrollón: es una consecuencia natural de los hechos. Es verdad que la expresión «cuanto menos leyes la reatan» no es equivalente en el sentido literal á «cuanto menos leyes posea» pero en el sentido filosófico las dos expresiones son análogas puesto que en la práctica social coexisten la ley y la obligación, de tal modo que son inseparables.

Pero las leyes, como emanación directa de la autoridad, según hemos indicado, no desaparecen sino con ésta, puesto que la una es el cuerpo y las otras el espíritu; y como en la anarquía no existe ninguna ley escrita ó si se quiere, no hay leyes que areaten, claro está que la mayor suma de felicidad solo podrá alcanzarse en la sociedad que nosotros, soñadores, diseñamos, y que Igarzábal, por mucho que le pese, acaba de admitir.

Esta conclusión lógica é inevitable no será aceptada, quizás, por el mismo que establece su base. Para imponerse á la masa enorme de sujetos que piensan completamente al revés se necesita poseer un convencimiento y un valor moral incontestables—cosas muy raras en estos tiempos de pura transacción y doblez de espíritu.

No nos formamos ilusiones ni se nos cautiva inmediatamente con frases más ó menos desembarazadas de prejuicios, pronunciadas con energía: sabemos de cuantas contracciones y estiramientos es capaz el criterio de los hombres apenas quede en su cerebro el débil reflejo de una idea preconcebida, un pequeño temor á la crítica desapiadada de los necios, al reproche de los amigos y al furor de los imbéciles con quienes estamos vinculados por motivos de interés.

Estamos acostumbrados á que un mismo individuo nos haga asistir, en el espacio de un día ó de un minuto, al ridículo espectáculo de las más estupidas contradicciones. ¿Que de extraño habría en que mañana nos lo diera Igarzábal si se tratara de levantar un proceso judicial al que estas líneas escriben, por el horrendo crimen de pertenecer á la grey de los libres, al ingente número de los «utopistas» que piensan, como Igarzábal, que la sociedad será tanto más dichosa cuanto menos leyes la aberrojen? ¿Qué de extraño habría en que llamado á actuar de juez nos condenara á la pena del ergástulo, por cometer el nefando crimen de apresurar ese momento de felicidad llenando el sacrosanto deber de combatir lo ignominioso y degradante?

Lejos de nosotros la intención de ofender á quien, como Igarzábal, revela tan buenos deseos y tanto respeto á la libertad humana: aunque obreros rudos, ajenos á las prácticas de salón, sabemos combatir y respetar á la vez al enemigo franco, sincero, incapaz de dar golpes vedados (En esto nos parecemos á Musolino, que mataba á sus enemigos y luego les tendía la mano). Pero como bajo una buena capa suele ocultarse un buen bebedor, no creemos que haya

ofensa en desconfiar mientras los hombres emplen un disfraz por hora.

Además de estos antecedentes que nos obligan á mirar con prevención á todo el que de golpe y zumbido se nos muestra adicto ó semi-adicto, suponemos que el objeto primordial de Igarzábal es combatir la estupididad religiosa, manifiesta en la indisolubilidad del matrimonio. Es una labor meritoria, sin duda, pero incompleta si de ahí no pasa, y aún ineficaz. A este respecto también nos corresponde dudar del encono que muchas gentes demuestran. Hace tiempo leíamos en un furibundo periódico anti-clerical un virulento artículo contra el papa y los curas, en el cual el autor terminaba por decir que, sin embargo, era necesario que existiera una religión á fin de imponer respeto y obediencia, y garantizar el funcionamiento de la moral;—candidez inexplicable en quien se siente capaz de empuñar la pluma aunque no sea más que para escribir písimamente un artículo.

Otro sujeto, con quien no hace muchos días discutíamos sobre el origen del hombre y la creencia en Dios, nos dijo textualmente: «Yo soy el hombre más liberal y librepensador, pero creo en la existencia de un Ser Supremo y afirmo que Darwin es un badalague». ¿Y Canalejas, que por ser un hombre profundamente religioso es «resultantemente anticlerical» y está resuelto, si lo llevan al poder, á respetar la libertad de conciencia que permite envenenarla impunemente? Los ejemplos de tan ridículo y falso dualismo espiritual se multiplicarían hasta el infinito si intentáramos presentarlos.

Altair.

CONTROVERSIAS Y RECTIFICACIONES

Dickmann ha publicado una carta en *La Vanguardia* arrepentido de haberse comprometido á controvertir con los anarquistas, y de espíritu muy conciliador. Reflexionando y meditando se ha convencido Dickmann de que la «doctrina anarquista en su evolución actual no es una aberración de la inteligencia humana, (muchas gracias) ni mucho menos que sea contraproducente y perjudicial al movimiento obrero.»

Agradeciendo debidamente el gran favor que nos dispensa Dickmann, creemos que nos será permitido demostrarle que no hay tal evolución de la doctrina anarquista.

Un repaso á los libros publicados de 50 años á esta parte, debidos á la pluma de nuestros más conocidos propagandistas, nos demostraría que la idea anarquista que nació revolucionaria y atea contra el orden social existente, se afirma hoy en los mismos radicalismos.

La única evolución sufrida por el anarquismo es la sufrida también por el socialismo democrático, que, habiendo nacido el primero colectivista y el segundo comunista en su finalidad social, el primero se ha vuelto comunista y el segundo colectivista.

Dickmann pretende demostrar nuestra pretendida evolución valiéndose del gastado argumento de que los anarquistas ayer éramos adversarios de las sociedades obreras, pero podríamos demostrarle que todo el movimiento obrero de España, por ejemplo, exceptuando, y no del todo, la región Vizcaína, es obra de los anarquistas; podríamos igualmente probarle que en Francia y en Italia, en Norte América y aun en Bélgica etc., se debe el nacimiento del movimiento obrero á la actividad y á la propaganda de los anarquistas.

Aquí mismo en la Argentina, donde socialistas y anarquistas representamos tan poco, debe recordar Dickmann que los primeros ensayos de organización y las primeras agitaciones obreras se deben á los anarquistas. Los socialistas vinieron más tarde y ya encontraron echadas las raíces de la organización obrera.

Podrá citarnos Dickmann que aquí y en otros países hubo individuos y periódicos que declarándose anarquistas combatieron la organización gremial, no lo negamos. Se explica ello por la confusión que todo principio nuevo y digerido á medias produce en la masa que recién comienza á concebirlo. Al lado de esos periodiquines nacidos siempre al acaso y de vida pasajera, podríamos citar muchos otros redactados y mantenidos por el elemento verdaderamente consciente, que nacieron propagando la organización obrera y desaparecieron manteniendo la misma tendencia.

Ya ve, pues, Dickmann como lo de la actual evolución del anarquismo, solo existe en su mente.

A la obra que dedicábamos ayer nuestras fuerzas las dedicamos hoy, como lo demuestra el hecho de que en varios países la acción de la clase obrera frente á la burguesía dependa de la voluntad de los anarquistas, sin que esto quiera decir que ejerzamos una tiranía sobre ella. Indudablemente que está influencia que ejercemos entre el elemento obrero organizado no puede ser obra de cuatro días, sino el resultado de una labor larga, paciente y perseverante.

Una tontería del mayor calibre se le escapó á Dickmann en su carta Dice:

«El anarquismo no acepta la lucha política porque todavía no está convencido de su eficacia.»

¿Acaso Dickmann se ha propuesto reirse de sus lectores?

No, no teman los socialistas la competencia electoral de los anarquistas.

Nuestros medios de lucha: huelga, agitación popular, boycottage, huelga general, etc., han dado resultados mucho más beneficiosos que el parlamentarismo á los trabajadores. Y esta es una razón bastante poderosa para que nos ratifiquemos en esta conducta. Los socialistas, con la acción política, como han logrado acercar el proletariado hacia la burguesía, no la burguesía hacia el proletariado; robustecer el sistema parlamentario, harlo descredito y rehacer los partidos políticos burgueses, desechos por la ambición.

Si los socialistas no hubieran distraído una fracción del elemento obrero en las luchas parlamentarias; si todos los trabajadores conscientes hubieran mantenido sus reivindicaciones en el terreno económico y revolucionario, veríamos á la burguesía hundirse en su propio descredito.

Sobre este punto no quiera minorar Dickmann la distancia que nos separa á anarquistas y socialistas, que es mucha. En la corriente de las ideas representan los socialistas el polo negativo, los anarquistas el positivo. Ellos pretenden efectuar la transformación social por las vías legales y por la conquista del poder; nosotros vamos á lo mismo, pero por las vías revolucionarias, y por destrucción del poder.

Dickmann se extiende en su carta en consideraciones más ó menos justas so-

bre las controversias y sus resultados, demostrando un arrepentimiento que admitimos sea sincero, y termina declarando que no aceptará más controversia con los anarquistas, no por cobardía, sino en consideración al buen juicio que sobre nosotros se ha formado.

Lo mismo puede ser esto una escapada por la tangente de parte de Dickmann, como la expresión de una convicción sincera.

No tenemos nosotros tampoco mayor interés en realizar controversias. Una rectificación más amplia que la expresada en su carta no la hubiéramos obtenido por la discusión. Esperamos que Dickmann no reincidirá en el delito de levantarnos cargos gratuitos y en denigrarnos en toda forma cuando dé nuevas conferencias; de lo contrario demostrará haber mentido ahora y la discusión se haría entonces inevitable.

Bictus.

Bachillerías de un Juan

Por un sujeto que desde París nos manifiesta que le contaron un «suicidio curioso», y que se esfuerza en remediar a Rubén Darío enjaretando en sus *litas* los más enrevesados nombres y atrapa las más escondidas locuciones de los léxicos bilingües para uso de los señores viajeros, tenemos conocimiento de que Manuel Devaldes—otro sujeto muy distinto que reniega del apellido no gastando tiempo, tinta ni papel en balde—ha publicado recientemente un libro en que trata de la educación y de la libertad.

Juan de Buenos Aires, que así se llama el sujeto en cuestión si es que no cambió el nombre por el de Juan Lanas, se escandaliza y hace la señal de la cruz como neófito en ejercicios al ver que Devaldes desea más la libertad que la educación.

El pobre Juan cree buenamente, como todos los Juanes, que la educación es practicable y asimilable en el régimen de tiranía que nos ha deparado la antropofagia burguesa. No sale de su asombro, y hasta es muy posible que haya tenido ímpetus de suicidarse *á sí mismo*, viendo el tesón y desparpajo con que Devaldes se empeña en convencer de que la educación no debe ser más instrumento de sujeción sino de progreso para el individuo. ¡Y que carantanas no habrá hecho Juan al libro de Devaldes por lo que éste se esfuerza en hacer autónomo al individuo hasta el extremo «casi» de olvidar su sociabilidad, abarrotándolo de derechos y aligerándolo de deberes!

Juan, como todos los Juanes, no tiene en cuenta que el que ha de ser bachiller, menester ha de aprender. Y como no sabe cosa tan nocional tampoco sabe, ni aún por asomos, que estamos de deberes hasta la coronilla mientras los derechos apenas alcanzan a cubrir seis milímetros arriba de los calcañares.

La consecuencia de éste no pequeño caudal de ignorancia es que le haya sorprendido el siglo XX—y le sorprenderá seguramente el aprovechamiento de la electricidad atmosférica con su resultado el descubrimiento del movimiento continuo (abstracción hecha, según el ya célebre Clemente Figueroa, del desgaste de los ejes materiales de giro)—ignorando que en un régimen de amplia libertad, como no lo puede concebir un Juan cualquiera, sea de Buenos Aires ó de Pekín, la natural correlatividad de los derechos determina forzosamente una correlatividad equivalente de deberes.

Y naturalmente, «como es natural», no habremos menester de que un ministro nos plante en los morros una «carta orgánica» que diga, por ejemplo: «Artículo 1.000.000... Todo individuo, macho ó hembra, derecho ó corcovado, está en el insubdivisible deber de no faltarle al respeto á don Juan de Tirteafuera mientras el citado don Juan no dé motivo para ello.»

Como Devaldes—que ya se vé que no es un pollino—crée que la anarquía es el mejor estado del hombre, Juan no se puede contener y nos larga esta andanada:

«En cuanto á la anarquía absoluta, sus secretarios son los peores burgueses; su concepción es la última «á base de autoridad»; en el orden físico es el triunfo del puñetazo, llevando al hombre hacia atrás, á su primér estado: la barbarie; en el orden metafísico es el triunfo de la ignorancia, forzando á la inteligencia y al mérito á descender ante sus orgullosas pretensiones. Entre la educación libertaria pura, que dada integralmente no haría sino «rebeldes», y la educación autoritaria que dada integralmente no hace sino «sometidos», valdría más escoger la educación racional, que es la que puede hacer «hombres»; los cuales para merecer ese nombre, no deben ser, ni especialmente sometidos, ni especialmente rebeldes.»

Muchas personas inocentes, al leer la anterior chuscada en que sueñan la metafísica, la barbarie, la inteligencia y la física, se figurarán que el Juan éste es cuando menos un Aristóteles ó un Pico de la Mirándola; y seguras de la autoridad científica del Juan se echarán por esos mundos á disertar sobre anarquía y metafísica. No sería extraño que mañana ó pasado á más tardar, y en alguno de esos que por una broma de mal gusto se dió en llamar centros intelectuales, ó «intelectivos», oyéramos de boca de cualquier despotizador de oficio el siguiente ó parecido trozo de oratoria clásica y patética á la vez:

«... Sí, señoras y señores: estamos en presencia de un fenómeno calamitoso.

Pero ¿qué es la anarquía? ¿Qué busca? ¿Quiénes son sus secuaces?—El fenómeno anarquístico, señores—como se dice entre las personas decentes—es la vuelta en redondo á los tiempos de nuestros primeros padres Adán y Eva, con hoja de parra y todo; es el imperio de la cachetada seca en el terreno cosmogónico, y en el piélag anchuroso de lo hipermetafísico, es la blusa desgreñada disputando con la levita, maculándola inoportunamente como el crepúsculo nocturnal... Ella, ella busca de matar los sacrosantos y luminicos ideales que nos legaron nuestros mayores, honra y prez del reino animal á pesar del lamparón anarquístico; busca el triunfo de esos manarrachos que nos comimentan las viandas y vigilan la hacienda mientras nosotros, personas de superior capacidad, nos entregamos con cariño y abnegación intangibles al aniquilamiento... al engrandecimiento de la patria que otros formaron y constituyeron derramando su hermosa sangre en los campos de batalla; buscan el caos, el... la nada, ¿Sus secuaces? Sus secuaces ¡ah señores de mis entrañas! la sangre se eriza en los pelos y el capilar elemento se congela en las venas al hablar de ellos. Ellos quieren ¡brutos! (perdonad, señores, si en el calor de la improvisación os di un calificativo de que sois dignos), ellos quieren, digo y vuelvo á repetir, la putrefacción de nuestras libérrimas instituciones; se esfuerzan en roer los zancajos á nuestra úbrima sociabilidad, *emocionada* y contrita por tantas injustas cometidas; quieren suministrar á los chiquillos una educación libertaria pura, pura señores, sin mezclarle agua ni otro compuesto benefactor de los que echa mano la industria alquimístico-estadística; quieren la anarquía absoluta, como si no fuera posible la vitalidad de la anarquía en medio de soldados pundonorosos y de leyes protectoras, y teniendo por base el rico legado que representa el principio de autoridad,—norma de todo respeto y obediencia incondicional, como muy bien dijo el egregio y culminante hombre público Jean de Buenos Aires; son la carcoma maldita por Dios, rugiente como huracán que despampana los hemisferios y la periferia y amenaza bailar una danza macábrica sobre el sagrario en que fulguran

los... las... y reposan las... los oleaginosos... incommovibles cimientos de las virtudes cívicas.»

Además, en la barra, sponcoias á granel, tumulto, sopapeo corrido entre un marido celoso y un Juan Tenorio, y después... bombó cotidianamente en los diarios.

Vamos, vamos: á este Juan, como á todos los Juanes, es cosa de aplicarle, cambiando el nombre del personaje, la conocida redondilla:

Pobre Juan á mi ver
Tu locura es singular.
¿Quién te mete á censurar
Lo que no sabes leer?

M. C.

UNA POLEMICA CON LOS CATÓLICOS

Para que los compañeros esten al corriente de la polémica por mi buscada con el doctor Enrique B. Prachs de la Plata sobre anarquismo y catolicismo y para que no se crean las *macanas* del periódico *El Pueblo* y del órgano de los católicos de Balvanera, escribo estas líneas.

En el *Boletín* mensual de dichos católicos apareció un reto, copiado de *El Pueblo*, lanzado á los *jefes* socialistas, y se quería hacer sobre-entender en él que no lo habían aceptado por miedo ó cosa parecida, en fin, á mi no me importa saberlo; y un día que estaba de buen humor, decidí escribir al *órgano*, recogiendo el guante abandonado por los *jefes* socialistas.

Se me contestó que aceptaba la polémica, siempre que guardase estilo, pues no querían discusiones con palabras mal sonantes y que concretase mis principios, puesto que no querían tampoco discusiones interminables, y además que el doctor Enrique B. Prachs, autor del reto, lo había concretado en *El Pueblo*.

Ahora bien: el director del *Boletín* me indicaba que podía entenderme con el doctor autedicho, que reside en La Plata, para concretar la polémica de común acuerdo. En efecto, así lo hice y por toda contestación recibo la siguiente carta, no directamente de La Plata, como yo deseaba, sino por conducto del *órgano*:

La Plata 28 de Junio de 1902.

Señor PEDRO CARBONELL:

Estimado Sr: Comenzaré por manifestarle que el sueto del *Boletín*, no es mio y que las opiniones que había concretado, eran:

1º—Que debe mejorarse la condición del hombre trabajador por medio de leyes protectoras.

2º—Que debe abonársele un justo salario.

3º—Que se debe «procurar que el trabajo de cada día no se extienda á más horas de las que permiten las fuerzas» (frase del Pontífice León XIII en su enciclica *Rerum Novarum*).

4º—Que el trabajo no debe ser continuo, siendo indispensable otorgar al obrero un día semanal de descanso.

5º—Que debe reglamentarse convenientemente la labor de los niños y de las mujeres, prohibiendo en absoluto que unos y otros sean dedicados á trabajos perjudiciales á su salud.

6º—Que deben higienizarse los locales de las fábricas y talleres.

Esperando que si Vd. tuviera alguna objeción que hacer, se dignará participármelo, me suscribo

Su att. y S.S.

Enrique B. Prachs

En este estado la cuestión aparece un artículo en el *Boletín*, que creo también reproduce *El Pueblo*, en donde se afirma, tergiversando los hechos, que yo no había contestado y que estaba el citado doctor á la espera de mis principios. ¡Que tienen que ver estos dos intrusos en esta cuestión, si nadie les dió vela, y siendo la polémica única y exclusivamente con el doctor Prachs? ¡quien les mandaría pasarse de ligeros? creo que

solo el afán de *macanear*, pues bien claro dice dicho doctor que el sueto del *Boletín* no es de él.

Entonces me decidí á escribir al director del *Boletín*, en vista de que el doctor no había formalizado la polémica directamente conmigo, la carta que sigue:

Sr. Vignate: Empezaré por manifestarle que me he enterado del artículo del *Boletín* y me extraña sobremanera que se diga que no he contestado, pues he mandado la contestación al Dr. Enrique B. Prachs á La Plata, puesto que mis intenciones eran entenderme con él directamente; esta ha sido la razón de que no le haya escrito á Vd. Pero se me ocurre una sospecha y es que por estar mal la dirección temo se habrá extraviado. Reclame en *Correos* el interesado; por lo demás desearía tuviese la bondad de remitirme la dirección.

Pasando á otra cuestión le diré que los principios que yo sostendré, ahí van:

1º—El estado, la religión, el militarismo sostenedores del capital, son los enemigos encarnizados de la emancipación del proletariado.

2º—Inutilidad de las leyes para hacer reformas progresivas en el sentido del bienestar económico y social.

3º—El trabajador solo será libre y gozará de los beneficios que reparte con mano pródiga la naturaleza, cuando se organice bien y reconozca como única y suprema aspiración la lucha económica, (ó sea la huelga general) y abandone por completo los prejuicios que hoy le atrofian el cerebro que son: patria, religión y Estado.

4º—Siendo el proletario el único productor y que con su constante esfuerzo y laboriosidad alimenta á los parásitos, tiene siempre indiscutible derecho á declararse en huelga, mientras no esté completamente emancipado.

5º—Por todo debe sacarse en consecuencia que el proletario tiene más, mucho más derecho que el burgués á gozar de lo que produce la tierra.»

Ya ven los compañeros que no ha sido culpa mía, sino de la informalidad de los católicos el que hasta ahora no se haya formalizado la polémica. Yo por mi parte desmientó categóricamente lo dicho por *El Pueblo* y el *Boletín* y desde estas columnas anuncio al doctor Prachs que analizaré todos los puntos por él traídos á la discusión y lo combatiré como mi razón me dé á entender, hasta que no quede en pié nada de ellos.

Ya verán los católicos que no soy ningún farsante que tira la piedra y esconde la mano. Recogí el guante y combatiré hasta lo último, se lo prometo.

P. Carbonell.

ARREPENTIDOS!!!

Sobre el cañamazo de algunas obras bastante mal interpretadas, el señor Carratalá Ramos se entretuvo en bordar una serie de articulejos destinados á combatir el anarquismo y glorificando el socialismo, que ha reproducido *La Vanguardia*. Y terminó su obra como esperábamos todos: lanzando al aire con toda la fuerza de sus pulmones, el consabido grito de «¡A las urnas!»

«Lo que ha de salvarle—dice el articulista refiriéndose al proletariado—es su educación, su instrucción y la energía colectiva para recabar derechos y más amplios medios de vida y acabar por conquistarse la opinión pública consiguiendo aquí más jornal, allá más respeto, acullá menos horas de trabajo y á la postre la adhesión total de la mayor parte de pensadores y hombres de ciencia.»

La teoría es buena, pero, ¿sabeis como puede conseguirse esa asociación, esa instrucción, esa energía colectiva y esa adhesión de los grandes pensadores? vosotros, pobres obreros, creéis que muy sencillamente; os parecerá que la asociación se alcanza asociándose, la instrucción instruyéndose, esto es, leyendo las obras que tratan de patología social, y os parecerá también que la «energía colectiva» se producirá como una consecuencia de vuestra asociación y de vuestra instrucción.

«EL CUENTO DEL TIO»

Las continuas cartas que hemos recibido, de amigos y compañeros, instándonos á continuar la publicación de nuestro festivo semanario, mucho nos han congratulado, pero más habría sido de estimar que cada entusiasta nuestro, que nos ha escrito, hubiese agregado, á su misiva, siquiera el pago de los siete ejemplares que recibió; así, nosotros, quizás hubiéramos podido editar dos números más, que bien nos habrían puestos cerca de los gastos hechos (800 pesos por 200 que ingresaron, en números redondos.)

En virtud, pues, del interés despertado á raíz de la suspensión de nuestro pobre *Cuento*, hemos pensado: volverlo á sacar, por suscripción voluntaria, publicando en una hoja suelta anexa, los ingresos y los nombres ó pseudónimos de los donantes, junto con los gastos de imprenta, grabados dibujante, redacción y administración.

No nos cabe duda que si llegásemos á poder mantener la publicación por lo menos durante un par de meses más, el semanario quedaría con vida asegurada.

Hágase entonces todo cuanto se pueda, que nosotros, así como hasta hoy hemos puesto dinero ó inteligencia, en adelante va que dinero nos es imposible, por lo menos le dedicaremos todo nuestro esfuerzo y voluntad.

La índole del periódico era tal que permitía la difusión de nuestros ideales aun entre los más reaccionarios, gracias á la forma festiva, de crítica, que habíamos adoptado.

Y nada más hay que decir. Si las suscripciones, voluntarias ó fijas, llegan y muestran que el entusiasmo de que se nos habla es sincero *El Cuento del Tio* aparecerá en cuanto haya fondos para pagar un número.

El déficit anterior lo damos por saldado. En fin, hemos dicho todo lo que tenemos que decir. Ahora hágase lo que se tenga que hacer.

La Administración.
San Martín 684.

Movimiento obrero

Los obreros de la fábrica de guitarras de Francisco Núñez y Cia. se han visto obligados á declararse en huelga á causa de la rebaja de precios que el burgués, quería imponerles. El precio de cada guitarra se les rebajaba á 35 centavos y 27 de lustre, lo que ponía á los obreros en condiciones de no poder ganar 1,50 diario. Vista la imposibilidad de todo arreglo, la Sociedad, reunida en asamblea general, acordó la huelga y el boycott á dicha casa.

El domingo pasado se reunió el gremio de panaderos para discutir la conveniencia de declararse en huelga, vista la mala situación por que atraviesa actualmente. La asamblea fué borrascosa, resolviéndose presentar á los patronos un pliego con las siguientes condiciones:

«La cuota diaria de alimentación, asignada á cada trabajador por los patronos, se fija en \$ 1,20 diarios. El obrero tendrá derecho á ser sustituido sin descuento de su salario un día en cada mes; y el suplente deberá pertenecer á la asociación gremial. Queda limitada á 90 kilos de harina la elaboración diaria por cada obrero en cada cuadrilla, salvo en las panaderías que trabajen pan fino. Se eliminan del personal destinado á suplir á los obreros los aprendices y los repartidores. Puerta franca al obrero al concluir el trabajo. Exhibición del convenio con estas bases en un cuadro á la vista de los trabajadores en el taller.»

La Sociedad de patronos ha rechazado estas cláusulas, por lo cual es muy posible que mañana domingo sea declarada la huelga.

Los repartidores de pan han iniciado tam-

bién un movimiento con fines análogos al de los obreros panaderos.

La sociedad gremial ha celebrado el viernes una reunión para discutir las siguientes bases:

1º El domingo de tarde libre; 2º Un kilo de pan y un peso diario para la comida; 3º Que todo repartidor gane como minimum cuarenta pesos de sueldo al mes; 4º Que todo repartidor que reparta de mañana y tarde no tenga otra obligación que la de repartir.

La Sociedad Unión dependientes de comercio ha convocado á los delegados de las sociedades obreras á una reunión que se celebrará el día 17 del próximo Agosto para organizar una manifestación con el objeto de pedir al Congreso que legisle sobre la clausura de las casas comerciales los días domingos. Es justo lo que piden los dependientes, pero la experiencia ha demostrado que el mejor camino para conseguir una reforma obrera no es pidiéndola al gobierno, sino agitando los interesados é imponiéndola á sus patronos.

Como otras mil peticiones el gobierno archivará esta, y aquí paz y después gloria. No creemos que muchos trabajadores acompañen á los dependientes en esas inútiles procesiones.

Siguen con gran actividad los trabajos para la realización de los meetings de desocupados, organizados por las sociedades obreras.

El manifiesto que con este motivo se ha publicado es un documento que demuestra bien á las claras la pésima situación de la clase obrera en general. Los meetings se efectuarán el 3 de Agosto á las 2 de la tarde, en los siguientes puntos:

Plaza de Mayo, oradores: Dr. Alfredo Palacios y Pascual Guaglianone—Plaza Rodríguez Peña: A. Montesano y P. Barsanti—Plaza 11 de Noviembre: Dr. N. Repetto y D. Garfagnini—Plaza Constitución: E. Dijkman y F. Castro—Plaza Herrera (Barracas al Norte): T. Ros y A. Zaccagnini—Plazoleta de los bomberos (Boca): S. Rossi, A. Troitiño y M. Piza—Plaza de los Corrales: A. Caramella, A. Casanova y A. Bi-gioejo.

TRES COSAS

De *El Republicano*, de Baradero: «Dice un periódico anarquista: «El patriotismo es el último refugio de los infames»—Y la anarquía el primero de los asesinos.» Y la República el refugio de los imbéciles.

CÓLERA DIVINA

Pues no hay más: Dios, el bueno y magnánimo, Dios el creador de cuanto existe, incluso la fiebre amarilla y el cólera morbo y otros cóleras y otras fiebres más ó menos amarillas; y de tantos bihos y sabandijas de diversas formas y colores, conque él ha querido regalarnos desde que privó á nuestros primeros padres del derecho al rincóncito de tierra llamado *Paraíso Terrenal*, donde, según se desprendió de los libros sagrados, no debía existir más biho dañino que la célebre serpiente que tentó á Eva á engullirse la indigesta manzana, está enojadísimo: más aún, cólerico, rabioso... sí, rabioso hasta el extremo de no reconocer, ni sus intereses terrestres, ni siquiera á sus hijos predilectos, que viven adorándole, y sobre los que con mucha frecuencia viene descargando toda la furia de su divina ira. Y no es para menos ¡pobre Dios!

Figúrese cualquiera que la dichosa manzana aquella (de la clase *camuesa*), cuya semilla ha cundido por la tierra de manera tan prodigiosa que se la encuentra hasta en los arenales del Sahara, y cuyo consumo él había prohibido al hombre, fuera de muy prudentes y moderados límites, y previa una *desinfección sacramental* por medio de soluciones de incienso, *plernosters* y agua bendita, ha empezado á ser la fruta

preferida entre los míseros pecadores; y lo peor que hasta se empieza también á prescindir del divino desinfectante: hombres comozco yo que se desayunan con manzana recién cogida del árbol, y hasta hay quien la come á *fasto*, como remedio contra ciertas afecciones nerviosas y del corazón.

Pero, lo peor, lo verdaderamente grave, es que muchos... herejes, no conformes con usar y abusar libremente de la manzana y prescindir del incienso y el agua bendita, se atreven á manifestar intenciones de *meter mano* á los sagrados depósitos donde los santos ministros del señor guardan la fruta reservada para hacer espiritual conserva.

¿Y el divorcio? He aquí otro crimen de lesa divinidad, al que no igualan ni la disminución del óbolo de San Pedro, ni las recientes leyes sobre asociaciones religiosas ni todos los desmanes y protestas contra la santa familia clerical. ¡Es una verdadera barbaridad!

Yo, que Dios me ha destinado una costilla (aquí se trata de *costilla*), que me ha resultado puro hueso, es decir, que no puedo meterle diente, haría muy mal en rechazarla, porque sería proporcionar un perjuicio al que después de mí intentase roerla. Para eso Dios dijo:

«Lo que no quieras para tí... Y luego, que si él le dió á uno la costilla *petata*, sabrá muy bien por qué lo hizo.

Mas, es inútil toda consideración para los malos pecadores.

Y... ¡oh! Dios se enfada; y sus ministros, que sin duda deben de conocerle el geniecillo, se apresuran á lanzar amenazas y reprimendas en su nombre; pero, ¡igual los hombres... nada, como si tal cosa. los unos, dale que dale, y los otros, erre que erre: solo unos pocos—muy pocos, para mal de Dios—que ya tienen el pecho medio hundido á fuerza de darse puñetazos de arrepentimiento por lo que hacen los otros, están dispuestos á manifestar adhesión y respeto á las divinas leyes, por lo cual no vacilarían, si llegase el caso, en soportar valientemente uno ó más chaparrones de mano... divina, á campo raso, y estrellarse las narices contra cualquier palacio de Congreso.

—Aun estais á tiempo de poneros á bien con el Señor—dicen los mañosos ministros de Dios, deseando traer al redil el extraviado rebano—confesad vuestros pecados... comulgad para que ellos perdone el haberos tomado la libertad de coger por vuestra cuenta el fruto del árbol de la ciencia, etc.

Pero ¡que si quieres! Precisamente, porque han probado el verdadero fruto del árbol de la ciencia, es que se mantienen en sus treces.

Muchos hay que transigen con lo de la confesión, pero á condición de que el confesor no ha de llevar coronilla, aunque sí las faldas.

Y en cuanto á comulgar, hay quien comulga con ruedas de molino, pero en tocante á hostias... desde que la farmacopea adoptó el sistema de los *sellos* para evitar el mal sabor de ciertas drogas, solo comulgan cuando tienen necesidad de un purgante; gracias á este anexo, los fabricantes de la delicada pasta pueden aun conservar los gastados moldes con que siguen devolviendo á Dios la recíproca, según expresión de cierto industrial del ramo.

—Nosotros—suele decir—somos los únicos seres que nada debemos á Dios como *hacedor*, pues si él, como dicen, nos hizo de barro, nosotros lo *hacemos* á él de harina: la diferencia está en la materia prima únicamente.

Cosa que no por ser cierta deja de ser una heresia de marca mayor. Y por todo eso es que Dios, no pudiendo ya más sufrir su justa cólera ha empezado la destrucción...

—¡Esto es un castigo de Dios!—decía una vieja, vecina mía, muy devota de la Virgen de Luján y de cierto fraile á quien no oonozco, á raíz del derrumbamiento del campanario de San Marcos—«La gente se está volviendo tan increyente y perversa...!»

—¡Pero, señora! Yo no comprendo la manera de castigar Dios á los herejes, con

ese afán que le ha entrado de destruir sus propios templos junto con sus fieles...
—¡Ah, Dios sabe lo que hace! Pero no lo quepa duda de que todo eso, es un providencial castigo.
Bien, bien: por ahí me las den todas.

Bogelio.

Avisos y comunicaciones

El 29 de Julio reaparecerá el periódico *La Nueva Ciudad*.
Los compañeros que desean recibir el periódico ó que ya lo recibían y mudaron de dirección, y todos aquellos que enviaron listas y que no las vieron publicadas en el próximo número, pueden enviar sus direcciones y quejas á la administración del periódico, Casilla Correo n. 1277, Buenos Aires.

Balace de la escuela libertaria «Nueva Humanidad» desde el 19 de Junio hasta el 19 de Julio:

ENTRADAS	
Alquiler de Ricieri 5.00, Suscripción en el Iris 3.30, Un compañero 05, Donación de los obreros del puerto 3.00, Producto de la rifa del día 7 3.80 más 20 donación de un compañero 4.00. El grupo 1.00, Préstamo del compañero B. García 2.00, Entregado por N. García 5.0, Navarro 75, M. Díaz 30, Préstamo por D. Grippo 10.00, Idem por L. Nicolini 80, Idem por B. García 5.00, Recolectado en el grupo 1.55, José Doti 55, Alquiler de los cortidores del mes de Junio 5.00, Préstamo por Fracazi 5.00, Idem por B. Berrux 5.00, Suscripción 10, M. Porto 50, Fracazi 1.00, El grupo 6.00, Idem 25, Préstamo por D. Grippo 4.00, Entradas de la función del día 12 83.70, Producto de las flores 9.30, Listas de suscripción 2.45, Guardarropia 3.20, Recolectado en el Iris 3.15, Suscripción en el grupo 6.00, Préstamo por Cazabat 90, Suscripción en el grupo 1.50, Idem 61.	177.50
Suma total 170.66	
SALIDAS	
Gastos varios que se detallan por alumbrado, correspondencia, tranvías, etc., 10.30, Alquiler del local por el mes de Mayo 50.00, Talonarios para la rifa 350, Gastos de imprenta 9.50, Alquiler del salón para la función 54.00, Peluquero idem 8.00, Música 24.00, Flores 6.00, Gastos de escenario, tranvías al Vorwarts y á la Boca y otros 6.40, Devuelto al compañero B. García 4.00, Idem á L. Nicolini 80.	170.66
Déficit 6.84	
Cuentas a pagar	
A la Cavour de la función de 7 de Junio 8.60	
A Salvador Fracazzi 5.00	
A Benito Berrux 5.00	
A Domingo Grippo 10.00	
A Benigno García 3.00	
A L'Avvenire 5.00	
Alquiler del mes de Junio 50.00	
Al salón Vorwarts por la función del 12 28.00	
Suma total 111.60	
Déficit arriba expresado 6.84	
Déficit actual 118.44	

NOTA.—Se hace presente á los compañeros que se fijen en el déficit y si quieren cooperar con su pequeña ayuda lo hagan á la calle Armonia 3156 ó Urquiza 1855.

Balace de la función dada por el grupo «Amigos de la Enseñanza Libre» en el Teatro Iris, el 13 de Julio.

ENTRADAS	
Venta de entradas 105.10	
Rifa 3.00	
Total 108.10	
GASTOS	
Objetos para la rifa 68.00	
Permiso para la función 1.10	
Peluquero y sastre para id 12.20	
Maquinista y gasista 7.00	
Música 30.00	
Artistas 10.00	
A González por tramway y gastos varios 15.40	
Alquiler del teatro 30.00	
Manifiestos y talonarios 17.00	
Juego del teatro 3.00	
Gastos varios 2.00	
Total 195.70	
RESUMEN	
Entradas 405.10	
Salidas 195.70	
Producto líquido 209.40	
Id. de la función anterior 13.80	
Total en caja 223.20	

Balance de la Matinee efectuado el 6 de Julio en el Teatro Politeama, de Santa Fé.	
ENTRADAS	
Venta de boletería 120.90	
SALIDAS	
Alquiler del teatro 20.00	
Maquinista 5.00	
Programas 12.00	
A Guaglianone 40.00	
Música 20.00	
Gastos de escenario 2.75	
Total gastos 99.75	
RESUMEN	
Entradas 120.90	
Salidas 99.75	
A beneficio del Centro 21.15	

Los compañeros del Salto Argentino han formado un Centro de Propaganda.
Para la correspondencia y la solidaridad dirigirse á Alfredo Di Pietro, Poste restante, Salto Argentino.

Do Zárate recibimos con fecha 22 del corriente, el siguiente comunicado que publicamos á título de imparcialidad, advirtiendo de paso á nuestros correspondientes, que cuando se refieran á actos de segunda persona, sean justos en sus críticas para ahorrarnos el triste papel de las rectificaciones y de paso evitar disensiones injustificadas entre personas que participan de un mismo ideal:

«Compañeros de «La Protesta Humana» «En vuestro apreciable periódico fecha 12 del corriente, he visto con no poco desagrado la injuriosa crítica hecha por León Papa á cierto panadero de esta localidad. Conste que este compañero criticado es mucho mejor apreciado por sus compañeros que el mismo crítico.
No es justo que á una persona se le anteje desacreditar á otra sin más fundamentos que la triste satisfacción de gozarse en molestar á compañeros conscientes.»

P. A. Molina.

Fiestas libertarias

Mañana, 27 del corriente, se celebrará en el Teatro Doria una función libertaria organizada por el grupo «Defensores de Nuevas Ideas» á beneficio de la prensa libertaria y de la biblioteca del grupo.

Programa:
1º Himno Libertario, por la orquesta.
2º Conferencia por el compañero Alberto Ghirardo; tema: «Aurora Social».
3º A pedido general se pondrá en escena por cuarta vez el drama social en 5 actos del celebrado escritor Octavio Mirbeau, titulado:

LOS MALOS PASTORES

Precios de las localidades—Palcos avanzados, con 4 entradas \$ 3.50; id bajos con 4 entradas 3.00; id altos con 4 entradas 2.50; asientos de platea con entrada 0.50, Luneta con entrada 0.50; Paraíso 0.30.
NOTA.—Las entradas hasta el día de la función pueden obtenerse en el local del grupo, Tucuman 2921 y en la Librería Sociológica, Corrientes 2041.

A beneficio de la fundación de un Centro Obrero en Villa Crespo se celebrará el sábado 2 Agosto en el salón «El Risorgimento», Triunvirato 764, una fiesta obrera, cuyo programa publicaremos en el próximo número.

En vista del poco éxito que obtuvo la fiesta organizada el 10 de Julio por el grupo libertario de Corrales, ha resuelto este dar otra fiesta el 10 de Agosto á la 1 y media de la tarde en el local que se anunciará próximamente y bajo el siguiente programa:

1. Sinfonía por la orquesta;
2. Himno revolucionario;
3. Estreno del drama en un acto del compañero A. M. Lanzoni, titulado «Dignidad Obrera».
4. Himno por la orquesta;
5. Conferencia por el compañero Basterra;
6. Estreno del drama de Jaime Bersesi, titulado «Venganza Obrera».
7. Coro de niños.
8. El poema «Donde está Dios» recitado por un niño.
9. Drama «La Canalla».
9. Precios de entrada: hombres 50, mujeres 20. Se recomienda la asistencia, por hallarse el grupo frente al gran déficit que pesa sobre la Escuela que sostiene.

En el Teatro Politeama de Santa Fé tendrá lugar el domingo 27 del corriente una velada con el siguiente programa:

- 1.º El cuadro filodramático «In Artes Veritas» pondrá en escena por segunda vez el bonito drama en dos actos, original de N. González Luján, titulado

LA REVOLUCION

- 2.º Conferencia por el compañero R. Ovidi.

3.º Diálogo en verso titulado RENACIMIENTO

4.º Comedia del compañero Héctor Gio, titulada

LOS TRES BOHEMIOS

Los intermedios serán amenizados por la orquesta con himnos libertarios y piezas de su repertorio.

NOTA.—Esta matinee, á más de ser obra de propaganda, tiene por objeto cubrir el déficit de la velada del 13 de Julio efectuada en Rafaela por el mismo cuadro filodramático.

CONFERENCIAS

La C. A. de la Federación Obrera ha resuelto celebrar conferencias instructivas todas las semanas por la noche en su local, Victoria 2175.

La primera de estas conferencias se celebrará el sábado, 26 del corriente, á las 8 p. m.

La Comisión pide á cuantos quieran dar conferencias, que avisen con 10 días de anticipación para dar tiempo á anunciarlas.

En el Círculo «Antorcha», 24 de Noviembre 152, se celebrará mañana domingo, á las 8 de la noche una conferencia, disertando el compañero Spartaco sobre el tema: *Porque somos anarquistas*.

REUNIONES

De Rosario recibimos una carta suscrita por el compañero E. G. Muruba por la cual invita á todos los compañeros de la sección 4ª de aquella ciudad, á una reunión que se celebrará el 3 del próximo Agosto, á las 3 de la tarde, en la Casa del Pueblo, Santa Fé 968, con el objeto de organizar un nuevo grupo libertario.

Mañana, domingo, 27 del corr. á las 2 p. m. celebrará asamblea general ordinaria la Asociación Obrera de Socorros Mútuos para tratar asuntos de suma importancia, en su local social, México 2070.

SUSCRIPCIÓN VOLUNTARIA

á favor de LA PROTESTA HUMANA

Capital.—Grupo Malhechores Honrados.—José Navarro 50, Samuel Crosi 20, José G. 20, José Ecocto 25, P. Montesar 20, Manuel López 20, Mariano Aprilone 50. Total 210.
—Un oprimido 1.00, Cualquiera cosa 20, Los esclavos 20.

Suscripciones fijas.—Luis Gianì 2.00, F. Abeleira 1.00, L. Muñiz 1.00.

Venta Kioscos 5.50.
Cigarrería Tres Coronas 2.30.
Cigarrería La Abundancia 2.30.

Lista á cargo de J. Gil.—Un gasista 20, Sin trampas 10, Una copa 10, Espirante 10, Desgraciado 20, Collignon 10, J. Gómez 10, Ravachol 20, Jacachuri 20, Procurador 10, Scarpone 30, Soco 20, Jesuita 50. Total 2.40.

Capital.—Juan Beasari 1.00. (1)

De Rosario.—Grupo Libertad y Amor.—15.00. Repartidos: para La Protesta Humana 3.50, Rebelde 2.00, Avvenire 2.00, Cuento del Tío 4.50. Biblioteca del Obrero 3.00.

Estación Borghi.—J. M. Núñez 2.00.

De Merlo.—Juan Manello 1.00, Estrigaina para frailes 50, J. Rellegarde 20, A. Albaranga 20. El novio etc. 20, J. Novaste 20, P. Castagno 20, J. Emilio Goronil 20, Para el papa 20, Un católico 10. Total 3.00.

De La Plata.—Un revolucionario 20, Sobrante del café 15, El cochero del baúl 20, Un pintor 30, Larroque 20, Un carnicero 05, El cochero del baúl 20, Constancio 05, Villa Elisa 20. Sobrante de unas copas 20, Un cochero 10, Gaytano Rizzo 50, Sobrante de una P. Rosa 20, Leopoldo Conosciuto 35, Sprante de una P. Rosa 20, Ne dio ne padrone 10, Dios sin patria 25, Sobrante de unas copas 30, José Pissi 30, Morán 20, Derrota Dickmann 20, El cochero de la yegua 10, Mateo Tedesco 80. Total 5.30. Repartidos: 1.50 Protesta, 1.50 Avvenire, 1.50 Rebelde, 50 Obrero. Correo 30.

Dº San Nicolás.—Grupo Nuestro Ideal es la Anarquía.—Pardini Rinaldo 75, La idea 10, Julio San José 20, Antonio Rafín 50, Para los desgraciados del trabajo 20, Confiere La Unión 50, Julio San José 20, Tres compañeros 30, Botica del Mortero 10, Cappadoro 30, Maretti 10, An tenio Berra 20, Gino 20, Fundido fundido 10, Rinaldo Pardini 1.00, Saparrastroso 15, Gino 20, Pasajero 10, R. Pardini 40, Un cobrador 20, Maretti 05, Luis B. Suiz 20, A. R. un yesero blando 50, Varios compañeros en el circo 40, Ernesto Rabo 1.00, Uno en la calle 20, Un músico 10, Antonio Bera 30, Adrián Pinot 40, Un Arancero 10, L. Ricondo 1.00, Marcelino Ocampo 10, Pedro Banigno 50, Niente niente 10, Cualquiera B. 40, Dos compañeros 40, Eugenio Leroux 40, L. Bodega 50, Rinaldo Pardini 20, Gino 20, Rinaldo Pardini 20, Niente niente 20, Gino 20, Petreca 20, R. Pérez 15, D. Lorenzo 20. Total 14.00. Repartidos: Avvenire 3.00, Protesta Humana 3.50, Rebelde 3.50, Obrero 1.50, Descuento de correo 50.

De..... Un panadero 20, Un dolor de

testa 40, N. N. 20, C. C. 20, C. N. 50, R. G. 20, Muerte á la hipocresía 20, N. N. 20, A la muerte todos los curas 20, D. Humold 1.00, N. N. 30, La caída de los frailes 10, Sono stanco 20, La miseria es grande 50, Crepa el gobierno con tutti los curas 1.20, Un estudiante 20, Un atorante 30, Un casero 30, C. J. N. 50, Antonio Caramagno 30, N. 50, Tres 20, Un panadero sin pan 20, Contrapunto 20, N. N. 30, Uno 10, Otro 20, Tres 20, R. C. 10, Si mandá á Inferno 10, Ipoicni del Re 10, Producto vendita cigarrillos 40, Total 9.80. Repartidos: Protesta Humana 2.15, Avvenire 4.00, Rebelde 1.50, Obrero 1.50, Gasto de correo 65.

De Zárate.—Juan Sin Patria 30, Juan Despera 1.50, Marques y Dchis 40, Melena 1.00, Cualquiera cosa 20, Uno que no puede 30, Un serrucho 2.00. Total 5.70.

Por conducto de El Rebelde.—De Sampacho 45, De Rosario: Casa del Pueblo 10.00, Grupo Hijos del Mundo 6.00, Venta Kioscos 2.00. Total 18.45.

De N.º de Mayo.—C. Resio 50, M. Bua 20, Vito 40, Eleonantino Adrasola 50, J. Legade 10, L. J. Maraca 40, Aurelio Luccotti 20, A. Alegria 50, E. Molliard 20, Miguel Telleria 20, J. Luccotti 10, J. M. Herrera 10. Total 3.40.

Por conducto de la Librería Sociológica: Uno 10, Magrassi 20, Uno 10, Otro 10, Un compañero 10.

De Mendoza.—Recolectado por el compañero J. L. 1.50.

De La Plata.—T. Marzer 1.00.

Del Salto Argentino.—Grupo anarquista 2.00.

De Santa Fé.—Centro de Estudios Sociales. Serafin Rivas 10, Dos voluntarios 25, Un veneno 50, Fabi Brui 20, Gasimino Langini 20, Simoni D. 20, Esquil Curto 20, José Pérez 10, Andrés Negrola 10, Sixto Silva 10, A. L. 20, José Pérez 20, Serafin Rivas 05, Centro de Estudios Sociales 5.45. Total 8.00.

De Victoria.—Viva l'Emancipazione 25, Germinal 10, Sempre avanti 10, Se R. 20, Napoleón 10, Imperial 20, Sempre 20, Una limosna 10, Mendici potenti 10, Uno 10, Un ideal 20, Un conspirador 20, Picot bolichero 20. Total 2.15.

Mud Avvenire.

De Luján.—Joanin Salgado 25, Pedro Sallinas 10, Battista Borji 10, R. P. 10, V. M. 10, Giacomo Leopardi 25. Un povero cevolla 20, L. C. 50, R. P. 10, D. B. 1.00. Total 2.70.

De Zárate.—Protección á la Cooperativa de panaderos que bien lo merece 50, Antonio García 40, Trabajador de noche 10, Juan M. Urruchua 20, Un rebelde doble 10, Dieciseis 10. Total 1.40.

Capital.—Grupo La Emancipación Humana. Manuel J. González 10, Bernabé Corlero 10, E. Baldoni 10, Carlos Orsi 10, Carrillo 10, M. Giménez 15, Garibaldi Juan 20, José Cordero 15, Puchini Richieri 10. Total 1.10.

De Tolosa.—Grupo Ravachol.—Malvestit 60, Juancito 60, Manuel G. 40, Jace Cipo 20, Baltazar Escobio 30, Giandina 1.00, Vicente Longo 20, Arturo 50, Costante Sampietro 50, Longo 35, Testa 50, N. B. 50, Galli 40, Juan 30, Un turro 30, Verdon 50, Uno svizzero 30, Juan Lara 50, Luis Plez 20, Pascual 40, Attilio 40, Ernesto 20, Valentin 10, Molinero 50, Gorello Zucchini 40, Cualquiera 50, Nicola 20, Jacinto Pretti 50, Nanni 50, Un tesesco 30, Un poco de voluntad 20, Arturo 100, Vendon saluda Santun 1.00, Baltazar Escobio 30, Ramella 25, Juan 35, Giandina 50, Valentin 20, Anniosi Chiappa 50, Antonio 05, Juan Lara 50, Galli 35, Tachero 50, Gorello Zucchini 50, Testa 20, Luis Pisco 50, Pascual 40, Chiesa 40, Ernesto 20, Mangia caña 50, Antonio 50, Francisco 60, Vicente 10, Chiesa 50, Ergesto 40, Valentin 20, Derrota de Dickmann en La Plata 25, La catacumba de Dickmann 20, Manuel N. 30, Manuel Romero 30, F. G. 30, Juancito 40, Romello 20, Arturo 30, Venturera 20, Fumando un habano 20, La ra 50, Gianduya 50, Galli 30, Un rebelde 30, Juan 30, Verdon Juan Santin 40, Perco 25, Bonavia 20, Carlo Luchetto 10, Jacinto Pretti 50, Café Progreso 20, Farra 30, Un lloron 20, Francisco 60, Manuel N. 30, Francisco G. 40, Anibal Chiappa 40, Un molinero 50, Juancito 40, Pantoja 30, Emilio 10, Gorello 50, Gurden 20. Total 33.45. Repartidos como sigue: El Sol 3.00, La Voz de la Mujer 2.00, Rebelde 3.75, Obrero 3.75, Avvenire 10.00, Protesta 8.00, propaganda en Italia 2.45, Comicionista 50.

De Zárate.—Grupo Idea Libre.—Un perdido 50, Por la fazon ó la fuerza 15, Abajo los opresores 15, Adelante compañeros 15, Vivan las bolseras de la fábrica de papel 20, En esta fábrica hay muchísima falta de higiene 30, Su pavimento es un foco de infección 30, El vapor nos asfixia 20, Trabajan 30 niñitas de 7 á 12 años 20, Desde las 5 y media de la mañana hasta las 6 de la tarde 20, Con los pies mojados 20, Por la miseria de los padres 20, Y la esclavitud 20, Y por la avaricia de los explotadores 15, Que proceda la anarquía 15, Bajo el rojo pendón 20, Que se rompa pero que no se doble 20, Unión compañeros 15, Si la victoria no es nuestra 15, Será para nuestros hijos 15, Propagad y discuid 15, Sin insultar á nadie 20, Esta es la doctrina del ideal anarquista 20, Viva la emancipación obrera 10, Un esclavo de la cárcel moderna 10, Un accidente al papa 10, Un anarquista 10. Total 5.00. Repartidos del modo siguiente: 3.50 para La Protesta Humana y 1.50 para L'Avvenire.

Total recibido de la Librería Sociológica, 31.90.

RESUMEN

Total recibido para el presente número \$ 96.10

GASTOS

Imp. de 2800 ejemplares del número 184 » 51.00

Correo » 15.00

Redacción y Administración » 15.00

Déficit del número anterior 26.03

Total 107.03

Déficit actual 10.93

(1) No podemos publicar listas tan largas.